从阿尔贝维尔到利勒哈默尔:

国际奥委会环境策略的转变与形成

郭振,乔凤杰,刘波 (清华大学 体育部, 北京 100084)

要: 选取阿尔贝维尔与利勒哈默尔两届冬奥会的环境保护议题为研究对象, 分析国际奥委 会环境策略的转变历程以及对环境保护的态度与思维局限。研究认为,阿尔贝维尔与利勒哈默尔冬 奥会后,国际奥委会的经济和文化属性决定了其对环境保护承担的责任,要求申办城市提供环境政 策报告。但国际奥运会环境保护的思维局限在于: 环境保护策略是对其他跨国组织的效仿, 环境保 护全球化思维和话语的形成滞后。20 世纪 90 年代初期国际奥委会开始正视环境保护,因此环境策 略的转变和形成过程是被动的。展望北京 2022 冬奥会,可持续发展理念迎合了《奥林匹克 2020 议 程》、同时在环境保护与治理方面的措施、应是北京冬奥会给全世界留下的重要环境遗产。

关键 词:体育管理;国际奥委会;环境策略;阿尔贝维尔冬奥会;利勒哈默尔冬奥会 中图分类号: G811.212 文献标志码: A 文章编号: 1006-7116(2017)03-0050-06

From Albertville to Lillehammer: The transformation and formation of environment strategies developed by the International Olympic Committee

GUO Zhen, QIAO Feng-jie, LIU Bo

(Department of Physical Education, Tsinghua University, Beijing 100084, China)

Abstract: The authors selected the environmental protection topic about Albertville and Lillehammer Winter Olympic Games as their research subject, analyzed the course of transformation of environment strategies developed by the International Olympic Committee (IOC) as well as its attitude towards and thinking limitations in environmental protection, and put forward the following opinions: After Albertville and Lillehammer Winter Olympic Games, the IOC's economic and cultural attributes decided its responsibility for undertaking environmental protection, it requires that candidate cities provide an environmental protection strategy report, but the IOC has the following thinking limitations in environmental protection: its environmental protection strategies are imitations of other transnational organizations'; its thinking and discourses about environmental protection globalization are lagging; in the early 1990s, the IOC started to face up to environmental protection, therefore, the transformation and formation of its environmental protection strategies is a passive process; looking forward to Beijing Winter Olympic Games 2022, its sustainable development conception is in conformity with Olympics Agenda 2020, together with its environmental protection and governance measures, should be an important environmental legacy left by Beijing Winter Olympic Games to the whole world.

Key words: sports management; International Olympic Committee; environment strategy; Albertville Winter Olympic Games; Lillehammer Winter Olympic Games

体育、文化、环境是现代奥林匹克运动发展的 3 大支柱。环境于20世纪90年代被纳入现代奥林匹克

运动发展理念之中, 主要是阿尔贝维尔和利勒哈默尔 冬奥会对环境保护产生的消极与积极影响促使国际奥

收稿日期: 2016-07-26

基金项目: 教育部人文社科基金项目(15YJC89008); 中国博士后基金项目(2015M581057)。

作者简介:郭振(1981-),男,博士,清华大学博士后,研究方向:体育社会学。E-mail: kakushine@gmail.com 通讯作者:刘波教授

委会做出改变。分析国际奥委会环境策略的转变与形成,有助于理清国际奥委会对环境问题的思维逻辑,认清环境在现代奥林匹克运动发展过程中所处的地位,解答国际奥委会如何构建环境保护策略,并最终把环境作为奥林匹克运动的第三个维度^[1]。而这对于北京 2022 冬奥会在可持续发展理念下进行环境保护,继承绿色奥运遗产也有一定的现实意义。

1 20 世纪 90 年代以来国际奥委会对环境保护政策的转变历程

奥运会举办城市对环境的诉求和关注在 20 世纪 70年代就已经出现,国际奥委会却并未对此做出必要 回应,而真正促使其正视环境问题是在20世纪90年 代初。1992年阿尔贝维尔冬奥会和联合国环境与发展 大会相继进行,1994年利勒哈默尔冬奥会被公认为是 一届环境保护优异的冬奥会,这推动了国际奥委会从 根本上重新考虑对环境问题的立场。两年之内、从没 有环境保护组织以及应对政策, 到形成组织机构并制 定了一系列政策,环境保护几乎完全融入到奥林匹克 主义的哲学中来四。在反思阿尔贝维尔冬奥会环境破坏 的负面影响后, 国际奥委会在巴塞罗那奥运会期间签 署《地球公约》(Earth Pledge)。1994年,又把环境保 护写人奥林匹克宪章,确认环境和可持续发展的重要 性,明确环境在奥林匹克哲学体系中的地位。同年, 联合国环境规划署下设了体育与环境部门,与国际奥 委会通力协作并同时指导体育运动中的环境保护。 1995年底,国际奥委会成立体育与环境委员会,其职 责是根据国际奥委会和奥林匹克运动应采取何种环境 保护和促进可持续发展等方面的政策, 向国际奥委会 执行委员会提出建议并协调相应政策的实施。1999年 《奥林匹克运动 21 世纪议程》公布, 陈述了奥林匹克 运动在环境保护和可持续发展方面的承诺,把奥林匹 克运动置于全球化下的可持续发展之中,确定了不同 成员在贯彻可持续发展行动中肩负的责任。进入 21 世纪以来, 悉尼、北京两届夏季奥运会绿色奥运理念 的实践, 使国际奥委会坚定了可持续发展的环境保护 策略。尤其是北京绿色奥运,极大促进了生态体育的 实现和完善[3],国内一些学者对绿色体育展开研究认为 是体育可持续发展的保证,更是一种新的价值理念[4]。 2014年,国际奥委会进行机构改革,把先前的体育与 环境委员会改为可持续发展与遗产委员会。同年,国 际奥委会第127次全会通过了《奥林匹克2020议程》。 北京在申办 2022 冬奥会时就把《议程》的改革理念融 人其中。国际奥委会评估委员会主席茹科夫在致辞中 说,北京已经将《奥林匹克 2020 议程》的精髓融入到 奥运会的理念之中^[5]。在申办阶段,北京申奥委就提出"以运动员为中心、可持续发展、节俭办赛"3大口号,与国际奥委会的宗旨和《奥林匹克 2020 议程》的改革方向相一致。在理念上,北京冬奥会"可持续发展"是对北京 2008"绿色奥运"的继承和发展^[6]。

在 20 世纪 90 年代初期(1992—1994 年),国际奥委会对环境问题的关注发生了根本性转变。一方面,由于联合国等国际性组织在环境保护方面做出卓有成效的工作对国际奥委会影响至深,奥运会在世界范围内的影响力也决定其不可能避开全世界环境保护的诉求。另一方面,鉴于阿尔贝维尔在环境保护方面的失败教训以及利勒哈默尔绿色奥运的成功经验,促使国际奥委会正视奥运会对环境破坏这一现实问题,把局部奥运会效应纳入奥运全球化发展的需求中,从而加快了环境组织机构对政策的制定。因此,对阿尔贝维尔和利勒哈默尔两届冬奥会环境的分析,能够看出国际奥委会在环境保护方面的角色转变和价值取向。

2 阿尔贝维尔冬奥会环境保护的失败

在萨拉热窝和卡尔加里冬奥会以城市为举办中心 后, 萨马兰奇提出要重返自然, "尝试回归自然内心深 处(return to the very heart of nature)" [7]。事实证明,阿 尔贝维尔注定会成为一届"独特"的奥运会。当阿尔 贝维尔获得1992年举办权时,时任组委会主席米歇尔 •巴尼耶断言,在冬奥会筹办中自然环境将得到尊重。 现存的基础设施会以"模范环保奥运""最低经济成本 与生态影响"方式来组织利用[8]56-63。然而,在场地进 行规划时阿尔贝维尔就注定难以实现上述理念。赛场 散布于13处高山地带,有1657km²之多[9]172。场地分 布广阔以及深入自然生态之中,对当地环境产生了严 重破坏。为了提升经济效益,组委会推崇全球电视转 播的运用, 所以该届冬奥会被认为是从现场观看奥运 会到全球电视转播的历史性转变[10]。相应地,环境保 护方面的种种不利措施同样曝光于媒体之下, 引发了 全球性的关注。

政府试图借助冬奥会提升当地旅游业,然而,阿尔贝维尔留下意想不到的奥运遗产是失败的地区经济开发,以及对环境的极度破坏^[11]。在筹备阶段,场地设施建设可能带来环境风险的后果受到质疑,这种不安最先来自国际媒体的报道之中,后被证实:场馆建设对自然环境产生了不可复原的破坏,从而对当地生态系统也造成了毁坏。拉普兰的雪橇赛道、库尔舍维勒的滑雪跳台设施都存在过度的和毫无必要的环境破坏,国际体育组织甚至被认为是环境破坏的制造者。例如,拉普兰的雪橇赛道被国际有舵雪橇联合会指责

为"环境罪"的源头[12]。因修建赛道砍伐清理了 6 公顷的森林,开挖了 7 000 m³土地的泥土,致使地面沉降^{[8]93-97}。种种行为把当地生态系统推向崩溃边缘,而且其他奥运场馆的开发亦受到萨瓦省环境部门的指责和抨击^[13]。比如,库尔舍维勒的跳台滑雪场地即使采用"生态友好型"的可移动金属构架,也被认为是耗费高昂的成本,且并未带来环境改善。然而,对环境保护没有经验以及对外过滤性宣传,表明当地组委会和国际奥委会一直没有重视环境问题。

阿尔贝维尔冬奥会之前, 国际奥委会没有专门的 环境保护组织, 也未形成系统的环境保护政策以及要 求申办城市具备环境准则说明, 但这并不意味着奥运 赛事没有产生环境危害的可能。事实上,环境问题隐 藏于奥运赛事举办的过程中且并未公之于众。国际奥 委会对环境问题的思维固化和滞后在阿尔贝维尔冬奥 会达到了顶峰。若国际奥委会斟酌损益,那么冬奥运 对生态环境的破坏则可以避免。但国际奥委会没有采 取实际行动, 也没有阐明其与当地奥组委在环境问题 方面的合作方式, 而是选择置身事外。尽管围绕阿尔 贝维尔奥运会环境破坏的负面宣传给国际奥委会和当 地组委会带来巨大压力,但其拒绝公开承认该届冬奥 会对当地生态环境产生了非常严重的生态后果。萨马 兰奇[14]称赞阿尔贝维尔奥组委在环境方面的努力,认 为这是一届"回归自然"的冬奥会。他指出,本届冬 奥会如同"一朵独放的花绽放于不毛之地阿尔卑斯 山。"显然,国际奥委会无视媒体和环境保护组织的反 对,依旧夸大阿尔贝维尔环境策略的成功,极力回避 对生态环境的破坏, 甚至强调奥运会对当地景观所带 来的美化效应。美化运动体现在各方面,水管设施的 改建已经让位于生态治理,从而留下了完好的生态环 境[15]。不可否认,这些行为表现出对环境破坏的敏感。 如果改善当地环境意味着对生态环境的修复, 理应是 国际奥委会在环境保护问题上做出的积极信号。反之, 阿尔贝维尔冬奥会所引发的环境问题, 国际奥委会又 以修辞性的言语进行掩盖,实则是对环境问题的漠视。 当地环境的改善夹杂于经济发展的需求之中, 这是洛 杉矶奥运会后所推崇的商业准则, 也是奥运会发展的 总体目标,促进了区域旅游、文化发展和工业活动[9]318。 由于忽略环境保护中深层次需求——可持续发展,造 成举办奥运会向未来索取环境成本。实际上,冬奥会 之后的阿尔贝维尔并没有出现长期繁荣, 却留给法国 政府 6700 万美元的亏损以及几十年债务。

事实证明,国际奥委会对环境保护主义的修饰性 反击不亚于阿尔贝维尔冬奥会对环境的破坏。卡尔加 里冬奥会有 5 000 名来自全球的媒体记者参与,与之

相比, 阿尔贝维尔共有7000名媒体代表参与其中[16]。 国际媒体对该届奥运会的环境保护进行了口诛笔伐的 报道,并把环境破坏归入到现代奥林匹克运动的丑闻 之中,包括运动员使用兴奋剂、国际奥委会委员的贿 赂行为、对意识形态的顺服等。国际奥委会对环境破 坏行为的绥靖态度引发争议, 阿尔贝维尔冬奥会无疑 放大了这种不作为态度,把国际奥委会推向了一个尴 尬境地。在阿尔贝维尔之前, 奥林匹克运动深受二战 后冷战思维左右, 社会主义国家运动员和资本主义国 家运动员的比拼暗含了国力角逐,成为关注的焦点。 柏林墙倒塌和苏联解体使得冷战思维对奥林匹克运动 的影响不复存在,但长期以来隐藏的环境问题开始浮 出水面,成为奥林匹克运动面临的新难题。阿尔贝维 尔在时间维度上,正处于奥林匹克运动发展的转折时 期,环境策略的失误和管理不善在媒体的传播下产生 了全球性的连锁效应。国际奥委会对阿尔贝维尔冬奥 会环境问题的做法,除一些宣言行为,几乎没有落实 如何进行有效和积极的环境保护行动。

3 利勒哈默尔冬奥会环境保护的救赎

联合国在 1992 年里约热内卢举行的全球环境首脑会议上指出,环境问题已成为全球性的社会政治问题¹¹⁷。阿尔贝维尔冬奥会之后,国际奥委会已然承受不起奥运会对环境破坏行为的再次出现,一旦发生必然会受到国际媒体、环境保护组织,甚至是联合国的指责,以致落下管理滞后、政策缺失、与全球环境保护主流发展相背离等"罪名"。

利勒哈默尔也申办了 1992 年冬奥会,最终败给阿尔贝维尔。挪威一些人士在利勒哈默尔申办时曾指出: "奥运会会扰乱当地的环境和自然"[18]42。奥申委意识到环境问题的重要性,因此,当利勒哈默尔再次申办时环境保护将是不可回避的严峻问题。1988 年在韩国首尔举行的国际奥委会会议上,利勒哈默尔获得 1994 年冬奥会举办权。当时,挪威首相布伦特兰阐明: "我们需要新的全球化伦理,能够响应当前和未来的几代人,对自然环境全球化平衡的责任以及对我们在其中所承担角色的理解。奥林匹克运动理想最重要的是国际协作,这需要我们比以往付出更多努力。"[18]155 布伦特兰的陈述表明,利勒哈默尔申办组委会对环境问题的重视。不过,一些环境保护组织如深绿色环境保护主义者,得知利勒哈默尔赢得了冬奥会时提出异议: "我们如何在困境面前做出最好的选择。"[2]

面对诸多质疑,利勒哈默尔在环境保护方面的表现真正体现了集体努力的意愿。挪威政府希望冬奥会能够成为一个很好的示范,即如何把环境保护与重大

赛事相结合。利勒哈默尔奥组委声称,把冬季运动的场地安置于没有遭到破坏的自然环境之中是有可能的[19]。环境教育计划在全国实施,挪威各地的学校使用利勒哈默尔奥运会相关材料和环境工作作为基础教育的一个重要部分,挪威广播公司也使用了相同信息作为挪威学校的环境教育项目^{[20]127}。利勒哈默尔冬奥会在环境保护方面执行极为严格的标准,甚至开幕式放飞和平鸽都要考虑保护动物。"由于低温、黑暗和猛禽等原因,开幕式不应使用真正的和平鸽" ^{[20]132}。

虽然一些研究者对利勒哈默尔冬奥会的环境保护 行为提出了批评,比如 Tor Selstad 认为这届冬奥会的 环境保护工作一半都是象征性措施, 其目的是把利勒 哈默尔最好的一面呈现给世界,从而给数以百万计的 游客展现清洁、现代以及魅力的旅游胜地景象。因此, 公关营销的努力远大于环境战略的实施[21]。即便如此, 利勒哈默尔在环境策略上取得的成功被认为是开启奥 运环保的最佳模式, 其环境保护理念和措施带给国际 奥委会极大启示。由于国际奥委会对如何最大限度在 不牺牲环境的情况下举办冬奥会知之甚少, 而利勒哈 默尔无疑在这方面使得国际奥委会有清醒认识。"挪威 式"的环境保护细节被纳入到奥林匹克运动哲学,在 全球化进程下得以重新包装,成为奥林匹克运动的支 柱理念。这一过程引导国际奥委会对环境政策的思索, 为今后奥运会在环境保护方面的组织工作做出表率。 由于国际奥委会没有统一的环境规划, 所以阿尔贝维 尔和利勒哈默尔在环境策略实施方面都是局部行为, 但两者的地区化行动最终推动了国际奥委会环境规划 的全球化实施;对奥运举办城市在环境保护方面做出 明确规定,形成了统一的全球化规范。

4 国际奥委会对环境问题的反思

阿尔贝维尔冬奥会对环境产生负面影响后,国际 奥委会对利勒哈默尔环境保护取得的成功很快做出回 应,推崇利勒哈默尔所倡导的"绿色奥运"。两年之间, 两届冬奥会提供给国际奥委会截然相反的环境保护案 例。基于此,国际奥委会以两届冬奥会地区性环境保 护得失为依据,把环境理念纳入全球化下的需求之中。 与联合国在可持续发展方面进行密切合作后,奥林匹 克运动建构了环境政策和组织架构,促使环境保护意 识不断深入奥运理念之中。可见,国际奥委会从局外 人到掌控者,其做出的反应无疑是迅速的。

毋庸置疑,国际奥委会虽然是一个不以营利为目的的团体,但二战后全球对奥林匹克精神的接受,加之自 1984 年洛杉矶奥运会尤伯罗斯改变了奥运会亏损的局面后,号称非营利的国际奥委会却越来越像商

业团体,被贴上了经济和文化双重属性的跨国组织。 电视转播和赞助商的介入, 开发了国际奥委会的经济 潜力,大大提升了盈利能力。国际奥委会的文化内涵 体现在通过奥运会这一全球盛事,突出并且融合不同 国家、民族和地区的多元文化。《奥林匹克宪章》指出, 奥林匹克主义是增强体质、意志和精神并使之全面均 衡发展的一种生活哲学。通过开展没有任何形式的歧 视并按照奥林匹克精神——以相互理解、友谊、团结 和公平比赛精神的体育活动来教育青年。这种普世道 德融合于体育、文化和教育之中, 从而促进世界和平 并使其更美好[22]。自顾拜旦以来,国际奥委会极力拥 护上述基本原则。在经济和文化方面,是跨越国界的 领导者,展现了全球影响力。正因为此,决定了国际 奥委会在可持续发展(环境保护)中所处地位, 奥运精 神的教育性、去政治化和媒体效应契合了环境保护的 策略选择。当前,国际奥委会已经形成了一套完备的 程序,以尽量降低奥运会对当地环境所产生的负面影 响。不过,一旦奥运会再次对环境造成破坏,那么, 国际奥委会在全球化进程中所处的地位会让其成为众 矢之的。因此,国际奥委会在随后的一系列改革中特 别强调可持续发展,尤其是《奥林匹克 2020 议程》, 在其40条改革建议中约有1/3的内容指向奥林匹克运 动的可持续性这一主题。

人类的环境意识可追溯至农耕时代, 进入工业时 代后,对自然无限制索取而产生的环境问题逐渐成为 经济发展过程中不可忽视的因素。以联合国为首的国 际组织开始注重环境保护, 比如组织高峰论坛、制定 一系列环境政策、呼吁各国政府践行保护地球公约等。 20 世纪 70 年代,一些申办城市的居民因为举办奥运 会对当地的居住环境产生负面影响而持反对态度,表 明关注环境问题开始出现在奥林匹克运动之中。例如, 丹佛州议会于1972年举行全民公投,否决了举办冬奥 会的提议,这是冬奥会历史上唯一一个放弃主办权的 城市。1989-1990年之交, 多伦多申办 1996年夏季奥 运会的反对者指出, 奥运会对当地环境所带来的消极 影响必须考虑[23]。罗马在申办 2004 夏季奥运会时,环 境保护组织甚至包括绿党在内的政府组织, 认为奥运 会会给城市带来破坏,同时罗马古城无法应对申奥成 功后修建大量设施建筑[24]。由于申办过程中环境问题 的反对声愈发强烈,1991年国际奥委会对奥林匹克章 程进行了修改,提出要确保奥运会在关注环境问题之 下举行,而且申办城市要提供一份环境方面的政策报 告。由于国际奥委会在世界上的影响力, 其对环境问 题的关注更能引发世界其他组织的跟进。国际奥委会 委员理查德•庞德[5]表示,鉴于国际奥委会的全球声

望,在申办阶段仅通过关注就能提升全球对环境问题的认识。国际奥委会意识到环境保护对于奥运会发展 所带来的积极影响,要求候选城市在申办伊始就要强 调环境地位。

5 国际奥委会环境保护的局限

5.1 对其他跨国组织环境保护的效仿

不可否认,国际奥委会在国际社会组织中的影响 力是巨大的,以奥林匹克宪章为代表的奥林匹克主义使 国际奥委会拥有一定的全球话语权,但这并不代表其在 环境保护方面起到至关重要的作用。英国奥林匹克评论 家克里斯托弗·希尔指出,一定要认清国际奥委会与 G7 峰会之间的区别。4年一次的奥运会倘若要解决世界半 数以上城市所面临的环境问题,这是不现实的^[26]。洛杉 矶光污染发生后, 当地政府出台了一系列措施来规避 环境风险,形成了一套完备的预警制度,然而光污染 依旧持续了近半个世纪,可见治理难度巨大。对于国 际奥委会来说,环境保护是个崭新而又迫切的议题, 没有现成的规章制度可循。为此,国际奥委会下属的 体育与环境委员会成立后, 在制度上借鉴了一些其他 国际组织在可持续发展方面的理念。如环境责任经济 联盟(The Coalition for Environmentally Responsible Economies)以及日本经济组织联合会(The Japanese Federation of Economic Organizations)等。可以看出,"商 业""经济"是这些国际组织的关键词,而在环境保护 组织的理念下,制定环保标准则明显难以有效借鉴此类 国际组织。国际奥委会对企业环境保护主义标准的赞 同,会对当前策略带来诸多不益[27]。这种市场驱动的方 式使得国际奥委会停留在"浅绿色"环境保护的层面。

5.2 国际奥委会环境保护思维滞后

全球化进程对世界影响至深。在伦理层面,产生了全球化公民社会标准和价值观,形成了人类社会普遍接受的人权和准则。全球性思维之下,国际环保组织积极寻求合法性,为环境保护摇旗呐喊,实现环境保护的全球化策略。与此同时,环保组织把其合法性扩展到国际体育赛事中,要求赛事遵从可持续发展的环境保护理念。从阿尔贝维尔到利勒哈默尔,从国际奥委会对环境策略的形成和转变来看,其是被迫加入到国际环境保护的组织中,对环境与奥运会之间的关系做出自我答复。因此,国际奥委会对环境的关注并不是自发形成的,而是顺应了国际社会的发展趋势,也是被动的,这就决定了国际奥委会的环境策略及其措施表现出一定的滞后性。另外,对于国际社会的舆论压力,国际奥委会对此做出的话语掩饰以及激烈争议的反应存有前车之鉴。例如,国际奥委会针对奥林匹克商

业化行为是否符合其发展的选择路径曾产生过激烈争议。布伦戴奇时代始终继承并坚持奥林匹克运动的业余性原则,而与商业行为的隔离在萨马兰奇时代被终结。虽然商业化后会产生很多问题,但显而易见,其促使奥林匹克运动迸发新的活力。不过在环境保护方面,思维滞后行为仍在重演。

5.3 国际奥委会环境保护决策滞后

国际体育赛事全球流动性和赛事短暂性,决定了 "短平快的思路"时常发生。奥运会每4年在不同城 市举办,导致一些举办地对环境保护的短视行为。国 际奥委会的环境话语表现与当地社会的经济需求和文 化理念是有所冲突的。环境保护置身于跨文化的交流 与相互理解, 进而面临着严峻挑战。即使国际奥委会 完全致力于环境保护并承担相应的责任,仍需考虑如 下问题: 什么是环境, 环境保护的价值何为, 如何理 性进行环境保护,如何与当地社会舆论相结合[28]。审 视历届冬奥会的官方报告,以"环境"(environment, environmental, environmentally, environnement)为关键 词搜索, 从数量的角度可以看出国际奥委会和当地奥 委会环境话语的转变。首次出现"环境"一词是在1952 年挪威奥斯陆冬奥会的官方报告中,是指学校的环境 卫生(environmental hygiene), 与自然环境或环境治理无 关。1968年格勒诺布尔冬奥会官方报告中,出现的3 次环境单词是指地区(region)和环境(surrounding),也不 是环境保护和治理。1976年的4次"环境",均以"健 康与环境部" (Ministry of Health and the Environment)这 一专有名词的形式出现。大范围出现"环境"并以环 境治理和保护为内容是在1992年阿尔贝维尔冬奥会后。 从数据统计上看,1992年阿尔贝维尔和1994年利勒哈 默尔冬奥会的官方报告中,"环境"一词从35次激增到 181 次。两届冬奥会地区性的环境话语思维逐渐向全球 性话语过度, 表明环境开始成为国际奥委会官方话语, 将在后续冬奥会官方报告中不断出现。进入21世纪后, 环境又与可持续发展、奥运遗产相结合, 进而扩大了国 际奥委会的环境话语思维, 而这种话语演进同样发生在 夏季奥运会的官方报告之中。

国际奥委会对环境保护的重视与话语思维转变并非主动响应全球环境保护。从阿尔贝维尔到利勒哈默尔,两者的局部行为最终把国际奥委会的环境策略推向了全球化进程,为奥林匹克运动留下了丰硕的环境遗产。至此,环境成为奥林匹克发展的三大理念之一,是奥林匹克运动全球化的主流话语,影响着奥运会的申办流程和举办过程。展望北京 2022 冬奥会,北京是奥林匹克运动史上首次在同一所城市举办夏、冬奥运、

也是第一次依托超大城市举行冬奥会。无疑,继 2008 夏季奥运会后,北京必将在奥林匹克运动史上留有特殊地位。2022 冬奥会提出的"可持续发展"理念是对2008 北京绿色奥运理念的继承,契合并践行了《奥林匹克 2020 议程》。在我国环境治理的现实需要以及京津冀一体化发展需求之下,借助 2022 冬奥会的筹备与举办,以此来治理和保护环境、开展公民环境教育、协调经济与环境发展、确立环境法律规范,这应当是北京冬奥会留给奥运会的重要环境遗产。

参考文献:

- [1] INTERNATIONAL OLYMPIC COMMITTEE. Fact Sheet: The Olympic movement and the environment[M]. Lausanne: IOC Office of Publications, 1998.
- [2] CANTELON H, LETTERS M. The making of the IOC environmental policy as the third dimension of the Olympic movement[J]. International Review for the Sociology of Sport, 2000, 35(3): 294-308.
- [3] 布特. 绿色体育新解[J]. 体育学刊,2009,16(3):26-28.
- [4] 龚建林. 生态文明视域中的生态体育[J]. 体育学刊, 2008, 15(7): 20-23.
- [5] 北京冬奥申委. "三大理念"与《奥林匹克 2020 议程》高度契合. [EB/OL]. (2015-3-24). [2016-09-07]. http://www.chinanews.com/gn/2015/03-24/7155399.shtml.
- [6] 郭振,乔凤杰. 北京绿色奥运遗产及其困境与继承
- [J]. 武汉体育学院学报, 2016, 50(8): 18-22.
- [7] MARTIN D. More pre-Olympic travails[N]. The Ottawa Citizen, 1992-02-05 (F1).
- [8] FÉDÉRATION RHONES ALPES POUR LA PROTECTION DE LA NATURE (FRAPNA). Unnatural Olympic Games: Translation of a report on the effects of the Olympics on the environment[M]. Chambery: FRAPNA, 1991.
- [9] LELLOUCHE M. Albertville and Savoie 1992: XVlth Olympic Winter Games[M]. Westport, CONN: Greenwood Press, 1996.
- [10] MILLER D. Albertville serves up a taste of Games to come [N]. The Times, 1992-02-08(30).
- [11] TERRET T. The Albertville Winter Olympics: Unexpected legacies-failed expectations for regional economic development [J]. The International Journal of the History of Sport, 2008, 25(14): 1903-1921.
- [12] CHRISTIE J. Employment and environment create a

- delicate balance [N]. Globe and Mail, 1992-02-12(E6, A1). [13] GEOFFREY L KEATING M. Olympics will forever scar Alps [N]. The Ottawa Citizen, 1992-02-16 (E4).
- [14] SAMARANCH J A. Speech by H.E. Juan Antonio Samaranch, President of the International Olympic Committee [J]. Olympic Review, 1992, 294: 140-143. [15] RENDU M. Pioneering Savoy has a face lift[J].
- Olympic Review, 1990(273): 320-323.
- [16] CAMPBELL N, CHRISTIE J. The lure of Olympic gold[N]. The Globe and Mail, 1992-02-08 (D1).
- [17] UNITED NATIONS. Agenda 21: programme of action for sustainable development. Rio Declaration on Environment and Development. Statement of Forest Principles [R]. New York: United Nations, 1992.
- [18] MATHISEN O. The road to the Olympic Games in Lillehammer Olympics Organising Committee[M]. J M Stenersens Forlag A-S, 1990.
- [19] GUENTHER D. Norway hopes for green Winter Games [N]. The Ottawa Citizen, 1993-02-07 (E6).
- [20] Lillehammer. XVII Olympic Winter Games official report [EB/OL]. (1994-10-26) [2016-09-07]. http://library. la84.org/6oic/OfficialReports/1994/E BOOK3pt2.pdf.
- [21] LESJØ J H. Lillehammer 1994: planning, figurations and the 'Green' Winter Games[J]. International Review for the Sociology of Sport, 2000, 35(3): 282-293.
- [22] 国际奥林匹克委员会. 奥林匹克宪章[M]. 北京: 奥林匹克出版社, 2001: 8-9.
- [23] LENSKYJ H. When winners are losers: Toronto and Sydney bids for the Summer Olympics [J]. Journal of Sport and Social Issues, 1996, 20(4): 392-410.
- [24] OWEN R. Green alliance fights to kill off Roman Games [N]. The Times, 1997-08-01 (12).
- [25] POUND R. The IOC and the Environment[J]. Olympic Message, 1993(35): 14-20.
- [26] HILL C. Olympic Politics[M]. 2nd. Manchester: Manchester University Press, 1996: 263.
- [27] LENSKYJ H. Sport and corporate environmentalism: The case of the Sydney 2000 Olympics [J]. International Review for the Sociology of Sport, 1998, 33(4): 341-354.
- [28] LUCAS K, CHAMBERS D. Towards a deconstruction of environment in the regeneration of the Thames gateway[J]. Policy Studies, 1996, 17(2): 149-162.